
■本报记者 沈雷

■本报记者 谢笑添

■本报记者 谢笑添

ｗww．whb．ｃｎ

２０21 年 6 月 21 日 星期一 7运动 责任编辑/吴雨伦

中超赛程受影响在所难免

国足开始备战十二强赛

本报讯 （记者陈海翔） 从阿联

酋沙迦回到苏州的中国男足目前已经

开始了防疫隔离， 并于本月 19 日进

行了回国之后的第一堂训练课。 随着

李铁率领球队正式开启十二强赛的备

战工作， 本赛季中超联赛为国足让路

已不可避免。 根据记者获得的消息，

中超联赛第一阶段的剩余 9 轮比赛将

于 7 月 17 日至 8 月 24 日进行， 至于

随后的联赛如何安排， 还需要等到中

国男足的具体赛程全部敲定之后才能

再作打算。

由于疫情关系， 世预赛四十强赛

的小组赛后半阶段最终改为赛会制进

行， 但十二强赛基本不会采取这一方

式。 据悉， 亚足联对此的态度非常明

确， 全力推动十二强赛以主客场的方

式举行 ， 而且目前没有任何备用方

案。 从目前的赛程安排来看， 十二强

赛前 6 轮将在今年 9 月、 10 月和 11

月的三个国际比赛窗口完成， 考虑到

目前的防疫政策， 集训与两场比赛将

耗时约半个月， 再加上国足出境比赛

后回国的防疫隔离时间， 国脚实际上

将不可能在这三个月内再回到俱乐部

参加中超比赛。

这样的现实意味着中超联赛第二

阶段最早也要到 11 月底才能开始 ，

届时中国足协剩下的选择无外乎两

个： 一是中超联赛跨年举行； 二则是

对中超赛程进行缩水处理。 此前中国

足协主席陈戌源曾明确表示， 在重视

国足备战的同时， 也必须尊重、 维护

俱乐部及其投资人的利益， 因此足协

将尽力保证中超联赛赛程的完整度。

与此同时， 陈戌源还在接受采访时表

示， 存在中超联赛跨年度举行的可能

性。 如果本赛季中超联赛确定跨年度

举行， 还将涉及到许多细节难题， 比

如球员合同到期问题等， 这也需要中

国足协经详细研究后与俱乐部、 球员

等多方充分沟通才有可能一一解决。

东京取消奥运公众观赛活动
今起讨论奥运是否空场举办

本报讯 （记者吴雨伦） 距离东

京奥运会开幕仅一个月之际， 东京都

知事小池百合子于 19 日宣布， 东京

都政府将在奥运会与残奥会期间取消

一切公众观赛活动， 所有设立在场馆

外公共地点的 “比赛直播点” 都不再

使用， 其中部分场地将用于新冠疫苗

接种。

由赛事组委会或承办地官方， 在

城市中心位置辟出专用区域， 放置大

屏幕及舞台， 以供体育迷观看比赛直

播、 参加各类派对， 这是奥运会、 世

界杯、 欧洲杯等世界顶级大赛的常规

标配 。 今年东京奥运会及残奥会期

间， 东京原计划在上野公园、 代代木

公园等场所设置户外大型观赛直播场

地。 然而受新冠疫情影响， 日本中央

政府和东京奥组委要求避免人员聚

集， 尽量取消户外观赛等活动， 因此

东京方面决定取消奥运会及残奥会期

间的官方观赛活动。

而关于东京奥运会是否将允许本

土观众入场的问题依然悬而未决。 来

自东京奥组委、 日本中央政府、 东京

都政府、 国际奥委会、 国际残奥委会

的代表， 今天将召开五方会议讨论这

一备受关注的问题。 此前实施紧急事

态宣言的 10 个都道府县中， 除冲绳

外的 9 个已于昨日解除紧急事态宣

言。 包括东京、 大阪、 北海道等 7 个

都道府县将改为采取 “防止疫情蔓延

等重点措施”， 期限至 7 月 11 日。

根据日本政府此前的政策， 解除

紧急事态宣言后的一个月内， 相关地

区的大规模活动的人数限制为 1 万

人， 因此多家日本媒体推测东京奥运

会各场馆最多将允许 1 万人入场观

赛 。 日本首相菅义伟 18 日也表示 ，

东京奥运会观赛人数上限将根据政府

方针来决定。 他强调， 东京奥运会和

残奥会有意接纳本土观众， 场馆人数

上限为 1 万人或场馆容纳人数的

50%。

7 月 23 日在东京国立竞技场举

行的奥运会开幕式或许将成为例外。

据日本共同社报道， 由于参加开幕式

的赞助商及国际奥委会等奥运相关人

士目前已超 1 万人， 因此东京奥组委

正在协调， 将开幕式的观众人数上限

设置为 2 万人。
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棒球成为连接家庭关系的特殊纽带
40余位父亲与孩子共同建起一座承载亲情的棒球场

2019年夏天， 在杭州市余杭区的仓

前街道，浙江省第一片标准棒球场“举父

棒球场”正式落成。这其实有些“突兀”。

仓前街道过去并无棒球传统， 也未曾走

出过知名球手， 却在短短数年间成为国

内棒球气氛最浓郁的地区之一。

更不寻常的是， 球场的建设者并非

政府机构， 或是某家致力于培养顶尖棒

球人才的俱乐部， 而是良渚文化村内40

余位职业背景各不相同的平凡父亲。他

们中的大多数人接触棒球至多也不过三

五年光景， 筹款建设球场的目的单纯到

用一句话就足以概括———“让失去训练

场地的孩子有球可打”。

这也并非望子成龙、 希望孩子依靠

棒球改变命运的励志故事。 这40余位父

亲大多无意让孩子走上职业棒球道路，

或借此申请海外名校， 他们要的只是一

条将家庭关系连接得更为紧密的纽带。

昨日适逢父亲节，在MLB（美国职棒大联

盟） 为近百对爱好棒球的父子组织的线

下观赛活动中，当年参与“举父棒球场”

建设的多对父子向记者讲述了这个无关

功利的温馨故事。

父亲是孩子人生路上的
第一位导师

“举父棒球场”的故事最早要追溯到

2014年。在毗邻良渚遗址的良渚文化村，

一对名为“杰克叔”和“温迪姐”的退休台

湾夫妇创办了一支公益亲子棒球队。创

办球队的初衷源于杰克叔的亲身经历，

在祖国大陆生活多年的他曾常年离家工

作，但好在，因为对于棒球共同的爱，让

他与儿子始终有聊不完的话题。 在目睹

了身边一些父亲为生计繁忙无暇顾及家

庭之后， 杰克叔决定以自己钟爱的棒球

为纽带， 帮助更多父爱缺位的家庭建立

起更亲密的亲子关系。

从最初仅有寥寥两三组家庭参与，

到后来发展到数十组家庭， 在队伍不断

壮大的过程中 ， 有一条宗旨从未改

变———在这里，教会孩子如何挥棒、如何

投球的“老师”，并非专业教练，而是他们

的父亲。“每周日就是我们的训练日，爸

爸们早上训练完， 下午就带着孩子手把

手地练。”王祖锋、王泽文父子在2016年

加入了亲子棒球队。那时，队伍尚未邀请

专业教练， 而是由作为业余爱好者的

杰克叔及其另一位同乡友人， 向父亲

们传授棒球的基本规则与技巧。“杰克

叔之所以不直接下场教孩子们打球，

是因为他坚信， 父亲才是自己孩子人

生路上的第一位导师。”

“个性更开朗，朋友结交得更多，

也更懂得体谅与理解长辈，”这是王祖

锋从孩子身上看到的改变， 最重要的

是，“因为棒球， 我和孩子有了更多相

处的时间和共同话题。”与传统家庭教

育最大的不同在于， 这种相处模式并

非是父母向子女的单向灌输， 而是在

摸索棒球之路的过程中， 两代人共同

成长。这需要更多平等的沟通，有时甚

至会形成父子间的良性竞争。“就在不

久前， 我们的队伍第一次战胜了爸爸

的队伍。”当被问及学习棒球过程中印

象最深的故事， 王泽文给出了这样的

回答。据父亲王祖锋回忆，那一天赛后

孩子异常激动，第一件事就是“打电话

给妈妈‘炫耀’。”

然而， 当越来越多父子、 父女共同

踏上棒球之路时， 现实的困境来袭。 原

本每周末， 亲子棒球队都会在良渚文化

村附近的一所学校内训练， 但后来场地

需另作他用， 一场漂泊之旅就此开启。

“我们去过好几家公园， 但人来人往太

危险。 后来又去一所大学借过场地， 但

那片场地之后也翻修了。” 据王祖锋介

绍， 屡屡碰壁后， 一个大胆的念头在大

家脑中浮现———何不自己造一片？

“爸爸送你一个球场”
辗转了六七处场地后， 大家将目光

投向了仓前街道的一片建设用地。 那里

本是村里的一座砖瓦厂，但已废弃多年，

租金相对低廉。更重要的是，这片形状规

整的土地存在建造标准棒球场的可能。

经40余个家庭的自发认筹， 建设费用到

位，工程就此启幕。

尽管未曾设计过棒球场地， 但身为

建筑设计师的王祖锋熟悉场地建造规

范，在查阅资料后便动手勾勒蓝图；一位

在工程企业管理施工的父亲， 利用下班

后的业余时间， 带着经纬仪等测量设备

进行勘验；施工所使用的不少材料，由另

一位装修行业出身的父亲选购；40多位

来自不同行业的父亲发挥各自特长，即

便所处的领域与工程无关， 也会利用闲

暇时间前往场地监工。 同样日夜关心着

施工进度的， 还有渴望回到球场的孩子

们———在家长们的带领下， 他们一次次

地前往工地清理建筑垃圾；球场周边，是

孩子们亲手栽下的树苗， 未来的很多年

里，这些树苗都会和他们一同茁壮成长。

在球场建成之前， 还有最后一个问题亟

待解决，那就是名字。

一轮又一轮的商讨之后， “举父”

从候选名单中脱颖而出 。 这是 《山海

经》 中一只神兽的名字， 擅长投掷的特

性与棒球运动不谋而合， 而 “举父” 的

字面意思 “举父亲之力”， 更是暗合了

这片球场的来历 。 球场正式落成的那

天， 举办了一场名为 “爸爸送你一个球

场 ” 的仪式 ， 父亲们将印有 “举父球

场 ” 字样的纪念棒交到了孩子们的手

中。 据余贤龙回忆， 那一刻自己看到了

女儿眼中激动的泪水。 “在女儿3岁前，

我一直忙于创业， 很少有时间陪伴她。

直到后来和她一起练习棒球， 越来越意

识到， 能见证她成长有多么珍贵。” 在

余贤龙看来， 即便未来有一天球场拆除

或是易址 ， 也不会为这份付出感到后

悔， “建设这片球场的不止是我们这些

父亲， 也有孩子的贡献。 在他们的人生

里， 这是无法估量的珍贵回忆。”

在“举父棒球场”有一处不为人所知

的浪漫设计。当初在建设场地时，爸爸们

在本垒区的下方埋了一坛酒。“我们约定

了，如果有一天土地租赁到期、球场要搬

家时，就一起把这坛酒喝掉。不是因为伤

感， 而是纪念这片球场带给我们和孩子

们的快乐。”王祖锋说道。

更严峻的考验或是巴黎奥运周期
中国女排横扫美国队取得七连胜，世界联赛以第五名收官

昨夜上演的世界女排联赛第15轮，

是中美两大奥运冠军热门在东京奥运会

前的最后一场交锋。 对于每一支参赛队

而言， 世界女排联赛的热身意义都大于

战绩价值。更何况，美国队在此役之前已

以14战全胜的战绩锁定了积分榜头名，

而本届赛事前半程雪藏主力、 发挥低迷

的中国女排则提前无缘四强。 奥运重任

近在眼前，两队必然有所保留。只不过，

美国女排将实力“保留”得更为彻底，溃

败也自然在情理之中。

25比10、25比20以及25比17，中国女

排直落三局横扫对手， 这样的局势看似

不合常理， 但在双方首发阵容确定的那

一刻即可预见———美国女排雪藏了包括

队长拉尔森在内的多位主力， 甚至颇具

实验性地安排主攻希尔客串自由人；相

较之下，中国女排的调整动静要小得多，

在上一战轮休的朱婷回归的情况下，只

是由张常宁代替李盈莹担任首发主攻。

就这样，这场本可以打到针锋相对、火星

四溅的焦点对决， 成为了观赏价值与参

考性双双缺失的鸡肋之战。

然而，综观整届世界女排联赛，却不

乏值得中国队回味与反思的信息。10胜5

负、位列积分榜第五名的最终战绩，显然

不是中国女排真实实力的体现， 然而球

队在本届赛事的低开高走也并不完全是

战略调整的结果———在球队尽遣轮换阵

容上阵的前9轮， 除了张常宁连续爆发，

以及第9轮鏖战五局战胜全主力的巴西

队外，中国女排的表现几乎尽是槽点。尤

其是在第5轮中以2比3负于历史上从未

战胜自己的加拿大队， 意外程度已不是

一句“未遣主力”就能解释的。那段时间，

令中国女排一次又一次冲上微博热搜

的，大多是“郎平场边皱眉”或“自由人王

梦洁躲一传”之类的消极信息。其中自然

有媒体和球迷过度解读的成分， 特别是

夸大了郎平所谓的不满情绪， 但同样不

得不承认，与上一个奥运周期相比，中国

女排的阵容深度已明显下滑。

到了末六轮，当朱婷、丁霞、袁心玥、

颜妮、龚翔宇及李盈莹等六名主力回归，

外界熟悉的那支中国女排又回来了。即

便六位主力中偶尔有人轮休， 也丝毫无

碍球队整体的稳定发挥。 中国女排最后

六战保持全胜， 该拿下的比赛丝毫不拖

泥带水， 在轮转速度等部分环节上的表

现， 甚至更胜于2016年里约奥运会。不

过，理性看待这几场胜利的话，其实含金

量并不算足。美国、意大利两位老对手均

属残阵出战， 波兰、 俄罗斯等队实力平

平， 也只有对多米尼加一役受到了一定

的考验。可以肯定的是，如今的中国女排

仍属世界顶级球队行列， 虽然轮换阵容

竞争力的大幅下滑导致球队对于伤病等

意外的承受能力不如以往， 但从纯实力

来看， 在东京奥运会中依然具备冲击最高

领奖台的实力。

相较之下， 更令人担忧的是中国女排

在下一个奥运周期的表现。 待2024年巴黎

奥运会开幕时，朱婷与丁霞已至而立之年，

状态未必能有保证，颜妮更是将满37岁，能

坚持打完下一个奥运周期将是奇迹。 从中

国女排历来主力球员的职业生涯发展轨迹

来看， 不少有天赋的球员在20岁出头时就

已有出彩表现。 而在如今中国排坛的新生

代女运动员中， 也仅有2000年出生的李盈

莹展现出了接班的潜质。 对于中国女排而

言， 未来很可能将存在着一段相对痛苦的

过渡期， 不过在距离东京奥运会开幕越来

越近的如今，谈论这些或许还稍早了一些。

为了让孩子们

有训练的场地， 40

多位父亲一起建造

“举父棒球场”， 棒

球早已成为他们之

间的重要纽带。

王祖锋 供图

这样一支意大利队值得高声赞美
1比0击败威尔士夺得欧洲杯A组头名，将不败纪录延续到30场

本届欧洲杯采用“24进16”赛制，即

小组赛24支参赛队将有16支进入淘汰赛

阶段， 该赛制通常会在小组赛最后一轮

制造许多悬念———首先， 不会有球队提

前出局， 所以每个队都有拼到最后的理

由；其次，手握4分的球队99%出线，因而

经常出现末轮大面积轮换阵容的情况。

两战全胜的意大利队， 已提前锁定

小组前二， 区别只在于以头名还是次名

晋级下一轮。若夺得A组头名，意大利队

将在淘汰赛首战对阵C组第2位，即乌克

兰或奥地利； 而A组次名的对阵形势也

不错，对手将是B组第2位，目前比利时、

俄罗斯、芬兰、丹麦均有可能，但肯定是

后三队概率大。 若顺利闯过八分之一决

赛，A组头名在八强赛的对手很可能是B

组头名，极有可能是现在排名世界第1位

的比利时队； 而A组次名的潜在对手则

是目前已经锁定C组第1位的荷兰。

这道选择题并非一定导致意大利队

放弃比赛， 以故意输给威尔士的方式进

入淘汰赛下半区。但毫无疑问的是，意大

利队会在最后一场小组赛中轮换阵容。

不过可能谁也没有想到，“蓝衣军团”主

帅曼奇尼的胆子会那么大———他一口气

更换了八名首发球员， 只有门将多纳鲁

马、 中卫博努奇和后腰若日尼奥得以留

用，其余球员都换了新面孔。

这支几乎全新的意大利队， 延续了

此前完美的状态， 在上半时对威尔士疯

狂施压，打得对手十分被动，若非运气好

早已丢球。一味退守的威尔士队，在第39

分钟还是城门失守。 意大利队获得禁区

前右侧任意球， 年轻中场选手佩西纳接

队友传中，以一脚高难度的蹭射，打破僵

局。易边再战，威尔士再遭打击：第56分

钟， 后卫阿姆帕杜在防守时踩到意大利

边锋贝尔纳德斯基的脚踝，被红牌罚下。

完全控制了局势的意大利队， 此役

还创造了一个小小的纪录———曼奇尼先

后将博努奇、若日尼奥和多纳鲁马换下，

至此， 意大利队内只有第三门将梅雷特

没有获得欧洲杯的登场机会。最终，意大

利队以1比0击败威尔士， 轻松地登顶A

组。“蓝衣军团”不仅小组赛三战全胜，且

一球未失。更可怕的是，该队已经在各项

赛事里保持了11连胜且零失球（包括3场

欧洲杯、3场世预赛、3场热身赛以及两场

欧国联）；不败场次更是长达30场，追平

了传奇教练波佐在上世纪30年代率队创

下的意大利国家队不败纪录。 为这样一

支意大利队送上赞美，怎样都不为过。

在A组另一场比赛里， 此前脚风不

顺的瑞士队最终赢下一场干净利落的胜

利，以3比1击败土耳其队。塞费洛维奇和

沙基里上半时接连打入世界波， 虽然伊

尔凡在第62分钟为土耳其打入本届欧洲

杯首球，但仅6分钟后，沙基里反击得手，

重新为瑞士队拉开差距。虽然手握4分的

瑞士队以两个净胜球之差， 没能从威尔

士手中抢到本组次名， 但基本能确保以

成绩较好的小组第3位晋级十六强。

第 56 分

钟，威尔士后卫

阿姆帕杜 （左）

在防守时踩到

意大利边锋贝

尔纳德斯基的

脚踝，被出示红

牌罚下。
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